
55

1
耶穌再來前的徵兆

馬太福音第廿四章

在
信心、盼望和愛這三者當中，最大的是

愛，但最少見的是盼望。我們基督徒必須

有愛，雖然我們所居住的世界，充滿仇恨、懷疑、

分裂和破碎的人際關係。我們基督徒必須有信心，

也蒙召作有盼望的人。但這個世界充滿嘲諷、悲觀

和絕望，也有許多無神論者、泛神論者、多神論者

以及種種不信神的人。

聖經中的「盼望」一詞，意思並不是願望。假

如我說：「希望明天不會下雨」，這純粹是一種願

望，尤其是在氣候多變的英國。基督徒的盼望（希

望）有更強烈的含意，如果象徵基督徒信心的東西

本
書是根據我一系列的講章整理而成，因為

原本是講章，可能有很多讀者會發現風格

不同於我平日的寫作風格，希望這不會影響到大家

領受本書所要教導的聖經真理。

按照慣例，我要請讀者拿聖經來察驗我說的每

句話，如果我的話和聖經有衝突，請務必要以聖經

明確的教導為主。

大衛‧鮑森
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是十字架，那麼象徵基督徒盼望的東西就是錨。在

未來的日子裡，我們會非常需要盼望，因為悲觀的

心態將橫掃英國，而屬神的人蒙召作有盼望的人，

他們知道自己將往何處去，知道歷史將如何結束，

也會在眾人茫然失措時保持冷靜。

在馬太福音第廿四和廿五章，耶穌告訴門徒未

來將會怎樣，想藉此帶給他們盼望。馬太福音第廿

五章告訴我們，該如何實際地行出來，這一點非常

重要。但首先我們必須把根基打好。基督教的教導

必須在客觀和主觀之間取得平衡。我是指有些真理

是存在的，不管我們信不信，這些是客觀的真理，

不會因為我有信心、盼望和愛而改變，也不會因為

我沒有信心、盼望和愛而改變。我們需要這些客觀

的真理作穩固的根基，不管我們信不信，這些真理

永遠不變，我們惟有在這個根基上，才能開始建立

實際的應用。你會發現新約聖經中的書信，大多是

根據這個模式，前半部講客觀的真理，也就是不管

你信不信都不會改變的真理；後半部則在講怎麼行

出來，因為神已經給你力量去行出來。比如以弗所

書頭三章指出你無法改變的客觀真理，如果直接看

後半部，這裡都在講真理的主觀應用，你就會以自

己為中心，不斷檢視自己有沒有做到。這種以自我

為中心的自省態度，可能會攔阻神在這世上的作

為。

來想想下面這段經文：

「耶路撒冷啊，耶路撒冷啊，你常殺害先

知，又用石頭打死那奉差遣到你這裡來的

人。我多次願意聚集你的兒女，好像母雞

把小雞聚集在翅膀底下，只是你們不願

意。看哪，你們的家成為荒場留給你們。

我告訴你們，從今以後，你們不得再見

我，直等到你們說：『奉主名來的是應當

稱頌的。』耶穌出了聖殿，正走的時候，

門徒進前來，把殿宇指給祂看。耶穌對他

們說：『你們不是看見這殿宇嗎？我實在

告訴你們，將來在這裡沒有一塊石頭留在

石頭上，不被拆毀了。』耶穌在橄欖山上
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坐著，門徒暗暗地來說：『請告訴我們，

什麼時候有這些事？祢降臨和世界的末了

有什麼預兆呢？』耶穌回答說：『你們要

謹慎，免得有人迷惑你們。因為將來有好

些人冒我的名來，說：我是基督，並且要

迷惑許多人。你們也要聽見打仗和打仗的

風聲，總不要驚慌；因為這些事是必須有

的，只是末期還沒有到。民要攻打民，國

要攻打國；多處必有饑荒、地震。這都

是災難的起頭。那時，人要把你們陷在

患難裡，也要殺害你們；你們又要為我的

名被萬民恨惡。那時，必有許多人跌倒，

也要彼此陷害，彼此恨惡；且有好些假先

知起來，迷惑多人。只因不法的事增多，

許多人的愛心才漸漸冷淡了。惟有忍耐到

底的，必然得救。這天國的福音要傳遍天

下，對萬民作見證，然後末期才來到。你

們看見先知但以理所說的『那行毀壞可憎

的』站在聖地（讀這經的人須要會意）。

那時，在猶太的，應當逃到山上；在房上

的，不要下來拿家裡的東西；在田裡的，

也不要回去取衣裳。當那些日子，懷孕的

和奶孩子的有禍了。你們應當祈求，叫你

們逃走的時候，不遇見冬天或是安息日。

因為那時必有大災難，從世界的起頭直到

如今，沒有這樣的災難，後來也必沒有。

若不減少那日子，凡有血氣的總沒有一

個得救的；只是為選民，那日子必減少

了。那時，若有人對你們說：『基督在這

裡』，或說：『基督在那裡』，你們不要

信！因為假基督、假先知將要起來，顯大

神蹟、大奇事，倘若能行，連選民也就迷

惑了。看哪，我預先告訴你們了。若有人

對你們說：『看哪，基督在曠野裡』，你

們不要出去！或說：『看哪，基督在內屋

中』，你們不要信！閃電從東邊發出，直

照到西邊。人子降臨也要這樣。屍首在哪

裡，鷹也必聚在那裡。那些日子的災難一
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過去，日頭就變黑了，月亮也不放光，眾

星要從天上墜落，天勢都要震動。那時，

人子的兆頭要顯在天上，地上的萬族都要

哀哭。他們要看見人子，有能力，有大榮

耀，駕著天上的雲降臨。祂要差遣使者，

用號筒的大聲，將祂的選民，從四方，從

天這邊到天那邊，都招聚了來。你們可以

從無花果樹學個比方：當樹枝發嫩長葉的

時候，你們就知道夏天近了。這樣，你們

看見這一切的事，也該知道人子近了，正

在門口了。我實在告訴你們，這世代還沒

有過去，這些事都要成就。天地要廢去，

我的話卻不能廢去。但那日子，那時辰，

沒有人知道，連天上的使者也不知道，子

也不知道，惟獨父知道。挪亞的日子怎

樣，人子降臨也要怎樣。當洪水以前的日

子，人照常吃喝嫁娶，直到挪亞進方舟的

那日；不知不覺洪水來了，把他們全都沖

去。人子降臨也要這樣。那時，兩個人在

田裡，取去一個，撇下一個。兩個女人推

磨，取去一個，撇下一個。所以，你們要

儆醒，因為不知道你們的主是哪一天來

到。家主若知道幾更天有賊來，就必儆

醒，不容人挖透房屋；這是你們所知道

的。所以，你們也要預備，因為你們想不

到的時候，人子就來了。誰是忠心有見識

的僕人，為主人所派，管理家裡的人，按

時分糧給他們呢？主人來到，看見他這樣

行，那僕人就有福了。我實在告訴你們，

主人要派他管理一切所有的。倘若那惡僕

心裡說：『我的主人必來得遲』，就動手

打他的同伴，又和酒醉的人一同吃喝。在

想不到的日子，不知道的時辰，那僕人的

主人要來，重重地處治他，定他和假冒為

善的人同罪；在那裡必要哀哭切齒了。」

（馬太福音廿三章37節～廿四章51節）

我發現大家對未來有雙重的態度，就是既害
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怕、又期待。一方面確實想知道未來會怎樣，一方

面又不想知道。我舉個例子說明一下，假設我在發

預言方面有很強的恩賜，我知道你的死期，你問

我，我就會告訴你，但你會想知道嗎？即使是很多

年以後才會發生，你真的會想知道自己的死期，然

後每年既慶祝這個日子、又慶祝生日嗎？聽說英國

有七成的女人和六成的男人，會天天讀自己的星座

運勢。星座運勢作家和算命仙給的消息，若不是好

消息多過壞消息，飯碗恐怕就會保不住。因為大家

都想求心安，都想知道人生會愈來愈好，而不是愈

來愈糟。有一次，我在法國巴黎看見一群法國人在

一家商店外面排隊，個個衣著光鮮，像是高級知識

份子。這家商店有一台電腦，大家在排隊等著投入

五歐元和自己的生辰八字及出生地，印表機就會

吐出卅一頁紙來─上面是下個月的星座運勢，

預測他們的未來！《老摩爾曆本》（Old Moore's 

Almanack）直到今天仍然暢銷不輟。

再來，還有智囊團和研究未來的教授助陣，麻

省（Massachusetts）理工學院經常為我們預測世界

末日，說石油什麼時候會用盡、人口什麼時候會爆

炸，導致全球性饑荒。

現代社會對未來若真的抱著雙重的態度，一方

面想知道未來會怎樣，一方面又不想知道，那麼屬

神的人就有事可做了；我們是在基督裡首先有盼望

的人。

我常感到驚訝，有些人很想知道未來會怎樣，

卻不深入研究聖經。聖經記載了很多預言，你知不

知道聖經中有百分之廿四的經文，是在預測未來？

預測是先知預言的重大元素，屬神的人必須關心未

來。下面列舉幾個數字，你看了可能會很驚訝。聖

經預測七百卅七個未來將發生的事件，我不知道還

有哪本書敢作這麼多預測。其中有些事件，預測多

達三百次，所以你可以自己乘乘看。在七百卅七個

預言的事件中，有五百九十六件事（超過八成）已

經確實發生。有些預測非常準確，從統計上來看，

真讓人難以相信會有發生的可能。這表示聖經只有

八成的準確度嗎？不是，聖經是百分之百準確，因

為到目前為止，能發生的事已經都發生了。
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尚未發生的那些事件，是與末日有關。當末日

來臨時，你會發現聖經對這些事的預言也都準確。

只有不到二十個預言，是預測主耶穌再來前會發生

的事（這方面的預言多達三百次，所以這對我們的

盼望顯然十分重要）。

我擔心的是，基督徒本應對未來有清楚的認

識，本應知道未來將發生什麼事，實際上卻是困惑

混淆。其實很多基督徒因為非常困惑，就不再去

想未來的事，只說：「我要活在當下，當下更重

要」，根本就忘了盼望很重要。他們也許很有信心

和愛心，但卻缺乏盼望。神要我們基督徒信、望、

愛三者兼具。

基督徒不太肯抱持盼望的態度，部分起因是今

天有各樣的書籍、電影和歌曲，不斷向我們介紹許

多奇怪但聽起來很棒的想法。有些基督徒從小就相

信一些所謂的時間表，並把那些話當真。我們實在

太容易受騙了，主耶穌關切的是：我們不該受騙，

也不該弄錯事實。祂知道我們會受騙，於是訂了一

個原則，來防止我們相信錯誤的想法，那個原則就

是：不要信任你自己的耳朵和眼睛，因為謊言會從

耳朵進來。對未來要持續儆醒，眼觀四方，如果別

人怎麼講耶穌再來的事，你都相信，最後就會陷入

混淆。只要眼觀四方就好，這是耶穌給我們的原

則。祂接著又清楚具體地告訴我們，到底要觀看什

麼？當你看見這些事的時候，就會知道神的時間表

已進行到哪個階段。祂警告我們不要聽別人說些什

麼，所以你要儆醒。

我要舉例說明這種錯誤的訊息可以從耳朵

進入。我相信有個錯誤的預言，起源於蘇格蘭

（Scotland）一個叫格拉斯哥港（Port Glasgow）

的地方。發這預言的是一個叫瑪格麗特‧麥克唐

納（Margaret Macdonald）的女人。她預言說，

在大患難臨到世界之前（聖經確實說大患難會來

臨），基督徒會從世上消失，她的專用語「被提」

（raptured）。從格拉斯哥港傳出的這個說法，前

所未聞，在聖經上也找不到。這個說法傳到吉爾

福德（Guildford）外奧伯里（Albury）的一棟大宅

院，距離我曾住過的地方只有一哩半。他們在那棟
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宅院的圖書館，舉辦了一場先知性特會，有個叫達

祕（J. N. Darby）的人來參加，聽到了這個說法，

就帶著這個說法橫越大西洋，傳到一個叫司可福

（Scofield）的人耳中。如今這個說法又大量地傳

回大西洋彼岸，也出現在像何凌西（Hal Lindsey）

這些人的著作中。我相信很多基督徒讀到、聽到這

個說法時，會感到困惑。

現在我要指出耶穌怎麼說，這樣你才不會困

惑、不會受騙，才會知道該找什麼預兆。要信任你

的眼睛，不要信任你的耳朵，看看在神的時間表

中，目前是處在什麼階段。提到這個也是因為我多

年來，尤其在領受聖靈更新的人身上，看見他們對

於耶穌再來常有各種猜測。一九八二年的時候，流

傳著行星將排成一直線。有人聽到了，就寫信問我

對這個現象有何看法。我的回答是：「這很有意

思，到目前為止，這種現象每一百七十九年就會出

現一次，再出現一次也沒什麼差別。」後來那個現

象果然出現，結果並未造成任何影響，但許多基督

徒卻感到不安。可是我的聖經上，完全沒提到行星

排成一直線這回事，可見這並不重要。

比如還有人會說，耶穌可能今晚就會再來，你

可能早上一覺醒來，發現家人都不見了。但是你看

使徒傳福音時，從不用這種說法來給人壓力，這樣

講並不符合聖經。

所以在種種令人困惑的看法衝擊下，基督徒會

說：「別再想耶穌再來的事，現在只要繼續建造教

會就好。」我覺得這是很嚴重的損失。面對這麼多

不同的看法，最好的回應是了解正確的看法，而不

是從辯論中退縮。我自己在生活中、在研讀聖經方

面，所遵循的原則是：從耶穌說的話看起。

我首先是看耶穌教導未來時，祂信息的大綱。

我沒有從別處看起，因為耶穌就是真理。結果我從

祂的話中，看見簡單明瞭的信息，這是許多困惑的

基督徒看不見的。耶穌希望我們可以知道這些事，

我很喜歡祂對我們、對祂的門徒這樣說：「若是沒

有，我就早已告訴你們了。」祂在同一章也說：

「我事先告訴你們這些事，好叫你們知道。」（直

譯）祂不要我們對未來感到困惑，祂要我們清楚知
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道未來會怎樣，就不會難過、不會驚慌、不會盲

從、不會跌跌撞撞。

耶穌就是這樣的一個人，祂會把你需要知道的

事告訴你，所以我才會引述馬太福音第廿三章最後

這段經文。祂講這段話時，正為耶穌撒冷痛心、哭

泣，祂說：「耶路撒冷啊，耶路撒冷啊！我多次願

意聚集你的兒女，好像母雞把小雞聚集在翅膀底

下。」（順便提一下，禽類可以用來比喻三位一體

的神：鷹代表天父；鴿代表聖靈；母雞代表聖子耶

穌，光這個就可以講一篇道了！如果天父像高空中

的鷹，祂對地上的一切一目了然；如果聖靈像鴿

子，那麼最接近人類的禽類，就是耶穌自比母雞，

想把人聚集在祂的翅膀下，只是人不願意）。

接下來耶穌說：從今以後，你們不得再見我，

直等到你們說：「奉主名來的是應當稱頌的。」你

知道這句話是出自哪裡嗎？是出自詩篇第一一八

篇，是住棚節期間在耶路撒冷要唱的詩篇。當年先

知撒迦利亞曾在住棚節的時候說，基督將會來臨，

彌賽亞會在住棚節的時候來臨，並且要在全地作

王。大家在耶路撒冷慶祝這位君王的來臨，彌賽亞

的來臨，他們唱著詩篇第一一八篇的這節經文。耶

穌告訴我們說，要等到我們唱這節經文的時候，才

會再見到祂。

我們應該期待耶穌會準時再來。祂在逾越節的

時候準時出現；祂在五旬節的時候差聖靈準時出

現，但最重要的住棚節，至今尚未應驗。每年都有

成千上萬的猶太人和基督徒，在耶路撒冷慶祝這位

君王的來臨。所以這裡清楚告訴我們，耶穌會再

來，會回到耶路撒冷，這讓有些人感到驚訝，因為

他們以為耶穌會回到坎特伯里（Canterbury）、羅

馬、北京或紐約，其實祂會回到耶路撒冷。這是理

所當然的。

耶穌在眾人面前為耶路撒冷哭泣之後，他們就

離開了聖殿，門徒看見四周的景象，對耶穌說的這

段話也就不足為奇。他們眼前所見的，正是希律王

用來蓋聖殿的石頭。不久前有個廣播節目，談到考

古學家挖出希律王所蓋的建築物。希律王不是猶太

人，但他想取悅猶太人，於是心生一計，要在猶太
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人的聖殿來個「大掃除」，其實就是重建。耶穌在

世的時候，這座聖殿仍在重建，重建的規模龐大，

令人難以想像。聖殿的地基面積可以容納十三座英

國大教堂！有些巨石長四十呎、寬四呎、高四呎，

重達一百一十噸。當時沒有起重機，只能用人力

來擺放這些巨石，而且是一塊塊相疊。聖殿地基

的高度已經有三千六百公尺，而聖殿的圓柱是從

一千一百公尺高的石塊鑿出，是三人才能合抱的巨

石。希律藉此舉來巴結猶太人。當門徒走過聖殿

時，他們所討論的，並不是耶穌的痛苦或耶穌說的

話。我們可以想像他們對耶穌說：你看這聖殿，是

不是很壯觀？是不是很驚人？但耶穌說：「將來在

這裡沒有一塊石頭會留在石頭上。」我有一次到聖

殿地區的西南角，考古學家在那裡挖出當年被扔下

的石塊，你可以看見真實的遺跡。看見耶穌的預言

成真，我不由得背脊發涼。他們終於找到了證據，

原本不知道那些石塊到哪裡去了，只知道惟一剩下

的是聖殿平台的邊緣和西牆，上面一無所有，十三

畝大的地基上，什麼都沒有留下，當時也不知道那

些石塊都到哪裡去了。但現在挖了出來，就可以看

出當年羅馬人把石塊推到平台邊緣往下扔，所有的

石塊就橫七豎八地躺在那裡。但門徒當時無法想像

會發生這種事，除非是世界末日。因此他們就問了

耶穌很多問題：這事什麼時候會發生？祢再來前會

有什麼預兆？末日來臨前會有什麼預兆？祢所描述

的災難，只有在末日來臨時才會發生吧？他們錯過

了耶穌要講的一個重點：這件事會在整棟建築物

完工之前發生。不到四十年後，這事果然發生，

那些石塊都被扔了下來。耶穌不希望祂的門徒隨

便猜測未來，便明白告訴他們，當祂再來時會發

生什麼事。

我以前很愛看火車，不知道你是不是也愛

看火車。記得我六歲的時候，曾站在紐卡索市

（Newcastle）的中央火車站，看第一輛蒸氣火車

進站。那還是蒸汽火車的年代，大家會在那裡等候

火車抵達，有四個信號要留意。第一個信號亮起

時，你知道火車距離不遠了，就在幾哩外的地方；

第二個信號亮起時，你知道火車的距離又更近了；


